

1950 Eschbacher Feuerwähr

(Erzählung Karin Angele, 2019)

Heut will ich euch emuhl was verzehle, von de ale Eschbacher Feuerwähr.

Wißt ihr, ihr Leut' iwverall off de Welt gibt's Schlauberjer, dei ach dann noch en Ausweg wisse, wann an gewöhnliche Sterbliche die Flint schunn ins Korn geworffe hot. Ihr kennt doch all des Sprichwort:

„Dumm dirf mer sei, awwer se helfe muß mer sich wisse!“

So Kerle, off die des zutreff, find mer nit nur inner de Prominenz von der mer jeden Dog in de Zeitung liest, im Radio hirt oder im Fernseh' sieht. Na su Gescheire gebts bei uns aach! Ich will euch emuhl en Fall verzehle, wo so en Schlauberjer drinn virkimmt. Gebt emouhl ocht:

Es sein jetzt schunn a pur Jehrche her, doa hatte die vo de Eschbacher Feuerwähr Generalversammlung. No ja, die offizielle Punkte woarn schnell vegässe – un mer ging zam gemietliche Dal iwver, bei dem die Schobbe gebaaft wern. De Habtmann vo de Wihr, en murts Kerl, vom ale Schrut un Korn, wankt schunn e bißche un doat grood a Red redde:

„Koameroade – Männer, vo de Wihr, wern me unserer Gemoa emouhl wise, woas mer fier Kerle sei, woas in uns steckt, wie schlochkräftig unser Wihr iß, wie . . .

De Habtmann wird plötzlich innerbroche:

„Feueralarm! Es brennt in Michelbach“, daut aner durch de Soal greische.

Do woarf sich de Habtmann in die Broast, wischt de Bierschaum vom Schnurrboart un säd:

„Männer vo de Wihr, alleweil hoat unser Stunn geschlo! Jetzt is soweit! Trinkt aus – undann nix wie dro! Alles anab zom Spretzehaus! Mir musse als irschte am Brandherd soi! En woas ich noch soa wollt: Macht schnell es brennt!“

Woi die Wihr beim Spretzehaus versammelt woar, merke die Männer, das se de Schlissel vergesse hun. De Habtmann säd:

„Adur, laaf bein Nachtwächter un holl de Schlissel!“

De Adur saust ab, als wanns im soi Läwe ging. Woi e endlich sereck koam, ging de Schlissel nit ins Schloß, weil die Kinn beim spille des Schlisselloch mit Dreck zougeschmiert harre.

„Adur“ befohl de Habtmann, *„du mußst nochemoal bein Nachtwächter laafe. Sei Fraa soll der a Hurnoahl gewwe, daß mer de Dreck ausem Schlisselloch gígse konne. Un was ich noch sa wollt: Mach schnell, es brennt!“*

In Schwaß geboad kom de Adur ogelaafe un broacht die Hurnoahl. Dann hun se mit vereinte Kräfte de Dreck ausem Schlisselloch gestoche, des Dor offgerisse, das Ding geschnappt, un in am Galopp gings ab noch Michelbach. Kurz vierm Wald vo Michelbach rifft de Habtmann:

„Des ganze haaalt! Mer wolle irscht amoahl verschnaufe, des mer fresch o de Brandstell okomme!“

Die Männer bleiwe stieh, un butze sich die Drobbe vo de Stirn. Offemouhl säd de Alfred:

„Ei ihr Leut, de Schloag solls huolle, mer hun ja de falsche Löschwaa genomme!“

1950 Eschbacher Feuerwähr

(Erzählung Karin Angele, 2019)

De Schreck woar groß! Jetzt hun se irscht gemerkt, des se in ihrer Raschie statt de Spretz de Dreschwaa gegriffe harre, der im Spretzehaus neue de Spretz stann. De Habtmann säd:

„Männer vo de Wihr! Nur ruich Blout! Sofort sereck un die Spretz gehuolt, ihr Osse! Mir wolle noch rette, woas noch se rette is!“

Un ab gengs zom Doaf, de Dreschwaa sereck un die Spretz geschnappt un im Trabb noch Michelbach gerast ohne se raste – wie se do okoame, woar des Feuer schunn aus. Die Blamasch woar groß un leiß dem Habtmann koa Rouh. Suwoas dirf de Wihr nit nochemouhl bassiere. Dorim ließ e die Männer vo de Wihr zom nächste Mittwoch zon ner Versammlung sesammeruffe.

„Männer vo de Wihr“, säd de Habtmann, „Männer vo de Wihr, woas uns om Sonndog bassiert is, doat unserm Ruf bawahrliche Obtroag! Mir musse als schloagkräftig Wihr om Brandplatz erscheine, solangs noch brennt! Doas is en Befehl! Wai mer uns im vorliegende Fall aus de Affär zäihe wolle, waas ich jetzt noch nit, owwer als irsches ordne ich hiermit“ . . .

Mitte im Wort stockt dem Habtmann de Atem! Er traut seine Ohrn nit.

„Feueralarm! Es brennt bei Gäulshannese“

rift de Wirt in die Versammlung. Dem Albert leuchte die Aache. Er säd:

„Männer vo de Wihr! Koameroade! Es brennt im aigene Dorf! Jetzt kimmt die Stonn der Bewährung! Jetzt konne mer alles wirrer gout mache, woas mer om Sonndog in Michelbach verbatzt hun. Alles sofort ons Spretzehaus. Lui, du läfst zom Nachtwächter un hältst de Schlissel – un vergess mer in Gotteswelle die Hurnoahl nit! Un was ich noch soa wollt: Mach schnell, es brennt!“

Alles doad wie am Schnirsche klabbe. Die Männer rase noch ham un dun die Uniformreck un die Helme o – un wie se zom Spretzehaus kome, woar de Lui mit de Schlissel schon do. Es woar gout, deß er die Hurnouhl mitgebracht hat, denn tatsächlich – des Schlisselloch woar schunn wirrer mit Dreck zogesmiert. Alles ging wie de Blitz. De Dreck araus, de Schlissel eninn, die Dir offgerisse un . . . do stanne die Osse! Se harre die Spretz in Michelbach gelasse! De Habtmann säd:

„Männer jetzt hästs owwer gelaafe! Alles offem schnellste Wäg noch Michelbach un die Spretz geholt. Un was ich noch soa wollt: Eilt euch, ihr wisst, des er langsam seid, es brennt“!

Die Wihr is noch Michelbach gerannt. Doch wai se bei Balwersch kome, wu se die Spretz stih geloasse harre, hat de Spretzewaa nur noch drei Rerrer. Dem Bauer woar doags iwwer beim Mistfahn e Road gekracht un do hat der gedocht - Mächst der a Road aus de Spretz eraus, die stieht ja doch nur dorimm. Die Männer vo de Wihr hun den Bauer gesucht, der woar offem Feld. Dem Mann des Road vom Waa gerobbt und eins, zwei on die Spretz mondiert un ab im Eilmarsch noch Eschbach. Owwer wie se on die Brandstell kome, woar des Feuer aus! Gewirrer – doas woar owwer irscht a Blamasch! De Habtmann fand koa Rouh. E woar emouhl de Verantwortliche fier die Wihr un e muß en goure Ruf aach im Intresse vo de

1950 Eschbacher Feuerwehr (Erzählung Karin Angele, 2019)

Gemaa wirrer herstelle. Oawer wai? Samsdog moiye wie e beim Oaschick woar, ließ e die Säh falle un säd:

„Es wird e außerordentlich Katastrofeversammlung ennberuffe, un de Gemaaroad wird mit inberuffe. Vielleicht kreie mer dann aach e neu Spretzehaus, in dem nur die Spretz un nit der Saudreschwaa stieht.

Gesaad – gedoh! De Kernne-Schneirre muß ausschälle – un om Owend woar dann aach alles vollzählich veträre: Bojemaster, Habtmann, Gemaaroad un die Männer vo de Wihr. De Habtmann doat sich nit schiniere, die ganz Blamasch nochemoahl offsedesche. Es wurd hin- und herberaare un iwerlegt, was se mache wiern, um die Wihr noch schlockkräftiger se mache. Schließlich wurde einstimmig neue Stadude beschlosse, die unner annerem folchende drei Paragrafe mit offgenomme wurde.

Erschtens: Jeder Feuerwehrmann von Eschbach hot ab sofort a Hurnoahl bei sich se führn, em Fall, daß wirre Dreck im Spretzehaus-Schlisselloch iß.

Zwodens: Außerm Dreschewaa wird das linke Hinnerroad a raus genomme, daß es ka Verwechslung mi gebt un mer beim schiewe vom Waa schunn merkt, ob mer aach die Spretz erwischt hot oder nit.

Drittens: Es wird e neu Spretzhaus gebaut, un das kimmt ziemlich noh on die Brandstell!

„So, Männer vo de Wihr“, säd de Habtmann, „un wanns wirrer brennt, kann ich alle Koameroad nur roare: Macht schnell, wenns brennt, kimmts off die Männer vo de Wihr o! Wanns uns nit geb, ihr Männer vo de Wihr, dann wirsch nit wert, das es brenne det. Prost off unser schloagfertig Wihr, ihr Männer, Prost off uns Kerle“!

säd de Habtmann un dann dere se gehirich ihren grußen Brand lösche!

Das konnte se!

Prost